

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes, 1'50 Ptas.  
En el Extranjero, un trimestre, 6'.

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle de S. José, núm. 36

TALLERES:

IMPRENTA GARCÍA CRUZ

DIRECTOR:

Santiago García y Cruz

# El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

## TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10; en la segunda, 10; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ISQUELAS mortuorias, a 10 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes.

Teléfono núm. 164

JEFE DE REDACCIÓN:

J. Fernández Pajares (Jacinto Terry)

## Cosas de la guerra

Algunas veces son veraces

Hoy nos van a servir los telegramas alemanes para dar cima a estas líneas. Las agencias alemanas dedicadas a la información, cuando se convierten en gitanas nos revientan. Cuando actúan de Pero Grullo son encantadoras y las leemos con hilarante regocijo.

Tal aconteció cuando comunicaron a todo el mundo que en una retirada que efectuó el ejército alemán hubiese reinado el más completo orden, si los rusos no hubiesen tenido la malsana ocurrencia de perseguirlos. Nos agradó la verdad que resplandecía en la noticia y la comentamos a nuestro antojo, y no a nuestro provecho porque de estas cosas nadie puede beneficiarse.

Y tal ocurre ahora también, al decir las propias agencias alemanas que la actividad que demuestran los aliados en todo el frente se atribuye a una orden del general Joffre. No podían contentarse con eso los informadores alemanes y han removido tierra, cadáveres y bolsillos hasta encontrar la orden del generalísimo francés. Efectivamente Joffre ha ordenado la ofensiva para librar al país de invasores.

Descubrimiento de tanta importancia no debía quedar en el misterio y por eso los encargados en Alemania de dar cuenta de estas cosas los lanzan a la publicidad. ¿Qué habrá dicho el pueblo alemán al conocer esa nueva? Porque sin duda antes se le había hecho creer que Joffre era un pobre hombre, incapaz de hacer daño a una mosca, pacífico, indiferente a todo, tanto que dejaba a los soldados la iniciativa en la dirección de la campaña, burgués más hecho a la molición que a los traquetos de la guerra. Y ahora se quiere hacer creer al pueblo alemán que algo muy extraordinario ha debido ocurrir cuando aquel buen señor, apático y comodón, se ha decidido a dar a las fuerzas que están bajo su mando la orden de ataque.

Si no fuera así, no vemos la razón de que las agencias alemanas se incomoden en decirnos que Joffre ha dado una orden para avanzar en todo el frente y que por eso los aliados han tomado la ofensiva.

Pero, suprimiendo la perogrullada de esa noticia se dice lo siguiente: que es verdad lo de que los aliados avanzan en Flandes y realizan progresos en todo el frente. Porque si no, ¿a qué iban los alemanes a dar un noticia de aquella índole?

De manera que nos podemos ir preparando a recibir grandes emociones en estos días. En vez del armisticio, la campaña va a tomar un nuevo aspecto, la lucha se va a hacer más cruenta, porque si Joffre insiste en avanzar, el kaiser no tendrá más remedio que sacar tropas de la frontera rusa para traerlos a estorbar el paso de belgas, ingleses y franceses.

Con lo cual los rusos se encontrarán en mejores condiciones.

## Ripoll

Nada de más interés para el público que lo que se relaciona con la fortunada villa de la provincia de Gerona.

Está situada en la confluencia de los ríos Ter y Freser, a 676 metros de altura sobre el nivel del mar. Sus 4 mil 800 habitantes viven principalmente de la venta de cereales, legumbres, frutos, fundición del hierro y fabricación de armas de fuego y tejidos de algodón.

En las guerras civiles del pasado siglo ha sufrido mucho, y es notable por su monasterio de Santa María, uno de los más antiguos y famosos de Cataluña, como que su primitivo origen se debe a Recaredo y su nueva fundación a Vifredo el Velloso. En ese monasterio se contienen los sepulcros de varios condes de Barcelona.

Fué destruido casi por completo por un incendio en la primera guerra civil y restaurado en 1888.

Ya saben ustedes lo que es Ripoll. Y conste ahora que aquí no presumimos de eruditos. Los datos están tomados de un diccionario enciclopédico. Como que para eso sirven.

**EL PROGRESO es el diario de mayor circulación en esta Capital.**

## Política republicana

### POR LA ALIANZA

Nuevamente vuelve a hablarse de alianza entre las distintas fracciones que integran el partido republicano, fracciones que se encuentran distanciadas, no por diferencias de principios, que esencialmente no las hay, sino por antipatías personales que restan adeptos a las ideas y energías a los luchadores.

Los que sentimos la idea republicana—dice Hilario Palomero, hablando precisamente de este asunto—en lo más profundo del corazón; los que anhela con loco afán la reinstauración de la República española, vemos, con creciente pena, que, en tanto que la monarquía borbónica se afianza cada vez más en el trono, los republicanos se combaten y destruyen mutuamente, sin tener para nada en cuenta los dolores espantosos que sufre nuestra querida patria, víctima de los partidos de turno y de la clerigalla que, diseminada por todos los ámbitos de la nación, sólo aspira a implantar un gobierno teocrático para disponer a su antojo de la vida y riqueza de todos los españoles.

¿Qué pena más grande—sigue diciendo el ilustrado escritor—produce a todo buen republicano presenciar a diario el lamentable espectáculo que dejamos citado!

Somos los más, pero no somos los más buenos, como equivocadamente decimos muchas veces, porque si ésto último fuera cierto, desaparecerían inmediatamente las luchas fratricidas que se suscitan a diario dentro del partido republicano y quedaría constituido inmediatamente el lazo de unión indisoluble entre todos los amantes de los ideales redentores de la patria.

Contemplamos con espanto diariamente la marcha desastrosa que imprime a la gobernación del Estado los ministros de la monarquía restaurada en Sagunto.

Vemos con tristeza y rabia, como en un momento dado, sin la obstrucción furiosa y constante de la minoría republicana del Parlamento, se aprueba en el Congreso un aumento en el presupuesto de Fomento de veinte millones de pesetas para subvencionar con ellas a la Compañía Trasatlántica y otras sucedáneas, a fin de que sus accionistas puedan distribuirse entre sí lucrativos dividendos, con perjuicio de una patria exangüe y moribunda.

Mientras tanto, el que fué lugarteniente de aquel Romero Robledo, que escribió en las paredes del ministerio de Hacienda las célebres palabras de "abajo para siempre la raza española..." para convertirse más tarde en servil lacayo de la familia que tanto execraba, la vemos caer de la poltrona de Ins-

trucción pública porque solicitaba un aumento en el presupuesto para atender de mejor manera al desarrollo de la cultura nacional.

Hechos de esta naturaleza producen enorme disgusto en todos los que venimos luchando diariamente en pro de los ideales y por ende en favor de la instrucción pública, base del engrandecimiento de los pueblos.

A tal fin, nosotros creemos que si estuviesen en perfecta inteligencia los elementos republicanos que integran la representación parlamentaria, no se hubieran producido los dos sucesos que dejamos relatados, sin que mediara antes tremenda lucha que pusiera de manifiesto la cancerosa condición que concurre en todos los elementos monárquicos que sucesivamente vienen rigiendo los destinos de este pobre y desventurado pueblo.

Pero, no; las luchas entre los elementos republicanos que constituyen la minoría parlamentaria, es constante y permanente, produciendo con ello lamentables espectáculos, y lo que es más triste aun, dando lugar a que se desarrollen sucesos de la índole que dejamos relatado, tan perjudiciales y onerosos a la salud de la patria.

Es necesario, por bien de nuestra infeliz nación, que termine cuanto antes las anomalías que dejamos relatadas.

Es preciso que el pueblo republicano imponga su voluntad soberana a sus representantes, obligándoles a pactar entre sí una alianza firme y duradera, que traiga por consecuencia la más perfecta unión en el Parlamento, en los comités y en la calle.

La salud de la patria y de la república así lo reclama y así debe hacerse cuanto antes, si queremos evitar la ruina de nuestro pueblo.

Cuatro diputados portugueses de co-razón y brío, fueron suficientes en el país lusitano para provocar la caída de la dinastía Braganza.

Cuarenta diputados republicanos en la Cámara española, no hacen nada de relieve que perturbe ni un solo momento la digestión de los monárquicos.

Tal situación es completamente vergonzosa y debe terminar prontamente. ¿Cómo? Imponiendo el pueblo su voluntad en favor de la alianza republicana, única manera de poder llegar a la meta de nuestros deseos.

Hasta aquí lo que dice Palomero en *La Bandera Federal*. Reproducir sus propias palabras nos ha parecido mejor que inspirarnos en ellas para hacer otro artículo alrededor del mismo tema. Conviene meditar sobre ellas, fundirnos en la misma aspiración o renegar de nuestros ideales para siempre.

## Baile de disfraz

El primer baile de disfraz que se celebra en la actual temporada será el que mañana dará la entusiasta sociedad Juventud Republicana. Para este baile reina un gran entusiasmo entre el elemento joven, el que mañana tomará por asalto los salones de la Juventud.

Con tal motivo, los salones de la Juventud serán decorados e iluminados con sumo gusto y esplendor. También se abrirá un ambigü en el que hallará de todo lo que desee el más exigente.

El éxito del baile de la Juventud está asegurado.

## Tabernero multado

Anoche, a las siete y media, fué conducido al Gobierno civil, por un guardia municipal un individuo llamado Vicente de Armas Jiménez, quien, en estado de embriaguez, promovió un gran escándalo en la calle de Candelaria.

Al momento se comenzaron a practicar gestiones, por un vigilante, para averiguar cual había sido el lugar donde Vicente había bebido últimamente, llegándose a saber que había sido en el establecimiento de bebidas que Antonio Santullano tiene en la calle de Candelaria.

El Sr. Gobernador civil, cumpliendo una orden dada por él últimamente, cuando se le dió conocimiento del hecho, multó a Vicente con 15 pesetas y al tabernero con 10.

encargarse de sus funerales y de dotar a sus hijas para que no murieran de hambre.

Ahora le pediría una subvención al Ayuntamiento.

Por fin en el Congreso se ha hecho un homenaje a Sol y Ortega, y en Reus, la ciudad natal del gran hombre, se le han tributado los honores que merecía.

Esos actos casi han coincidido con la discusión de nuestro presupuesto municipal y así ha podido consignarse la suma de 5.000 pesetas para un monumento al eminente patriota.

Acceder a eso y a mucho más era el político honrado. Lo reconocemos y lo proclamamos.

Y eso que todavía nos bulle en el cerebro aquella frase de Salvochea de que jamás estaría conforme con que se levantasen estatuas a los muertos mientras los vivos carecen de lo necesario.

El doctor Seguí, que está prestando valiosos servicios en los hospitales de sangre, dice que "el coñac hace maravillas en la guerra".

Se ha demostrado durante la campaña que el coñac presta utilísimos servicios, habiéndose aplicado con excelente éxito en ingestiones para prestar fuerza a los soldados heridos y como antiséptico que evita la formación de llagas a consecuencia de las supuraciones.

El doctor Seguí recomienda que cada soldado sea provisto de una botella del preciado líquido; pero a la vez recomienda, con mayor empeño aun, que se cuiden mucho los combatientes de emplearlo fuera de los dos casos en que su uso indica. No está de sobra esta última recomendación.

## Junta Municipal

Ayer se dió un avance a los presupuestos, más rápido que el que los alemanes dieron al principio de la guerra sobre París.

La asignación para la banda de música se aprobó, con la adición de 750 pesetas para un músico de 2.ª y 213 para un archivero, rebajándose 5.000 pesetas que se habían consignado para completar la organización de la banda.

También en lo que se figuraba para material de la Academia de música se rebajaron 600 pesetas y se borró la subvención de 300 a la banda de aficionados de Taganana, porque ya no existe. Más lógica que esta supresión pocas hallaremos.

Para el Teatro se aumenta un portero con 250 por función y se destinan 35.000 pesetas para mobiliario, enseres, decoraciones y gastos de conservación. 90 pesetas para alquiler del local que ocupa el juzgado municipal de Taganana.

Fuera las 500 pesetas para gastos de la formación del proyecto de ensanche de esta Capital. ¡Cualquiera la ensanchal!

Quedan las 900 para la publicación del Boletín Oficial de Estadística. 20.000 pesetas para las expropiaciones que acuerde y estén acordadas por el Ayuntamiento e indemnizaciones en su caso de la finca del Sr. Palazón junto al cementerio de San Rafael.

2.600 para satisfacer el segundo año de la expropiación para el ensanche de la Rambla de 11 de Febrero y 4.275 por expropiaciones para la prolongación de la calle 25 de Julio.

Para litigios y contribuciones 1.500 pesetas. Para suministros y bagajes, 500. Como continúa la cobranza de los Consumos, se ha suprimido el personal que se destinaba a la cobranza de los sustitutos, quedando por consiguiente como este año con la adición de un oficial investigador, con 2.000 pesetas anuales y 2 auxiliares con 1.500 cada uno.

Para amortización del empréstito de 25.000 pesetas de la Compañía Eléctrica, una anualidad e intereses al 4 por ciento, 1.840 y para imprevistos 5.000.

Y se acabaron los gastos. ¿Les parece a ustedes mucho? Pues no, señor. Porque ahora empiezan los ingresos y con abrir el bolsillo está nivelado el presupuesto. Si después de todo es una operación sencillísima.

Esta noche no hay sesión. Doña Victoria de Battemberg celebra su cumpleaños y es preciso aguardar a mañana.

Antes de terminar diremos que anoche mismo comenzó la discusión de los ingresos; pero estamos tan cansados de números que ustedes perdonarán dejemos esto para la edición siguiente.

RELACIONES de mercancías libres de derechos. De venta en esta Imprenta

## Nuestros poetas

### Aniversario

Leídos en la velada del Ateneo

No se lo que tienen los aniversarios que todos me apenan, no se lo que tienen para mis fiestas. En la rosa de oro que al Tiempo que pasa le ofrendan, en el beso de luz con que acogen las Horas que llegan, hay un vivo afluir de recuerdos que en confusión tropel se despiertan, hay nostalgias de glorias perdidas, hay sabores de angustias secretas. La vida es un himno de notas dispersas que juntos entonan el cielo y la tierra.

Cuando el alba rie su risa de perlas, en las mañanitas cuajadas de flores, de lagos azules y fuentes serenas, cuando Amor, vigilante, ha encendido su divina hoguera, y a su influjo maduran las pomas y estallan las yemas, y se aviva el latir presuroso de la sangre moza que hierve en las venas; cuando, alegres, reboman del alma floridas y bellas, nuestras ilusiones, como mariposas que en el aire se agitan y tiemblan, ¡qué hermosa es la vida! ¡qué hermosa y qué buenal

Mas llega la tarde, la noche se acerca, del constante rodar de la vida repitiendo la imagen eterna. Aquel vivo fulgor que alumbraba la verde foresta,

en cortos instantes tornóse en tinieblas; no hay aves cantoras ni flores ni estrellas; lagunas y montes y mares y selvas, en una infinita sucesión de abismos las sombras nivelan; y bajo el silencio de las horas pesadas y lentas, ante nuestros ojos el mundo se muestra sumido en la calma solemne y augusta de las cosas muertas. Cuando pase el albor de tu vida y las sombras penetren en ella, mira, entonces, del alma hacia dentro, verás lo que queda: un rosal sin flores y una fuente seca.

Ilusiones y amor y esperanzas, lauros y grandezas, ¿qué son con el tiempo? naves que zozobran en playas desiertas, faros que se apagan en la noche inmensa.

Por eso es que todos los aniversarios me causan tristeza, por eso mi lira, con sus notas trémulas, a veces empaña la rosa de oro de sus gayas fiestas.

DOMINGO J. MANRIQUE.

Laguna, Diciembre 1914.

## Servicio radiográfico

Londres, 22 de Diciembre de 1914. Recibido a las 7:50 p. m.

El periódico *Humanite*, de París, publica una interview celebrada entre Mr. Lloyd George y tres diputados franceses. Mr. Lloyd George explicó los esfuerzos militares, navales y financieros hechos por la Gran Bretaña, y expresó la invencible resolución de seguir la lucha contra el militarismo alemán, hasta que la victoria esté asegurada.

El Estado Mayor Ruso ha publicado un comunicado oficial diciendo que la adopción de un frente más limitado, fué el resultado de la libre decisión de las autoridades militares. Este cambio natural de planes, fué causado por la concentración de ciertas fuerzas alemanas. No es posible explicar por el momento sus ventajas, debido a razones militares. El Aga Khan, jefe de los Mehometas de la India, ha llegado al Cairo con objeto de hacer una larga visita al Sultán de Egipto.

El siguiente comunicado oficial ha sido publicado esta tarde:

Entre el mar y Lys, solamente hubieron ayer duelos de artillería. Desde Lys al Aisne, hemos rechazado un ataque alemán que intentó dirigir desde Carency, y hemos tomado algunas ca-

as en Biogy. Un ataque hecho por el enemigo sobre Nancy y las trincheras de los alrededores, no permitieron a nuestras tropas avanzar sensiblemente en este lado.

En la región de Liphons, han sido rechazados tres ataques alemanes. Ha habido un pequeño adelanto hacia el Este y Oeste de Tracy-le-Val. Nuestro fuego de artillería fué muy efectivo en la batalla de Nouvron. En las localidades del Aisne y de Rheims, han habido combates de artillería, así como en la Champagne y Argonne.

Alrededor de Souain, hubieron violentos combates a la bayoneta. Hemos hecho un considerable progreso en esta región.

En las cercanías de Perthes le Hurus hemos tomado tres trabajos de fortificación alemanes, representando un frente de trincheras que se extiende 1.500 metros.

Al Nordeste de Beausejour, hemos consolidado las posiciones tomadas el día 20, y ocupado todas las trincheras que circundan la Creta de Calvaire.

En el Bosque de la Gourre, continúa nuestro progreso.

En St. Hubert, rechazamos un ataque en Bois Coiante, adonde se había perdido algún terreno. Sin embargo, hemos recobrado dos terceras partes de él.

Entre Argonne y el Keuse, han habido ligeros progresos en las cercanías de Vauquois, al Norte del Bosque de Maiancourt.

Nuestras tropas han logrado atravesar las alambreadas y capturar las trincheras del enemigo, las cuales ocupamos ahora.

En la margen derecha del Meuse, en el Bosque de Consenvoye, perdimos y volvimos a ganar después de un vivo combate, el terreno ganado por nosotros el día 20.

Desde los altos del Meuse a los Vosgos, no hay nada que comunicar. Exchange Telegraph Company.

Marconi Wireless Press.

### Palabras ajenas

"Gaceta de Tenerife"

Se siente apenada por las consecuencias de la guerra y dice:

"Los 'belligerentes' es un vocablo que parece alejar todo sentimiento de piedad. Pero desentrañémosle, y en su fondo hallaremos al soldado, hijo, hermano, esposo y padre—¡que hasta los padres de familias se batan en esta guerra fatal!—y tras él, siguiéndole desde la lejanía con el alma y la vida, en el abandono tristísimo del hogar solitario, la madre, la hermana, la esposa, los hijos, pendientes siempre de una noticia que ha de ser el derrumbamiento de una esperanza o de una dichosa realidad."

"La Prensa"

Se ocupa de la mortalidad habida en esta población durante el pasado mes de Noviembre y fustiga a los que deben vejar por la salud pública, con estas palabras:

"De seguir así, el pueblo rodará por derroteros cuyo final sería el irremediable, el más negro y desesperado. Si las autoridades continúan desentendiéndose de sus sagrados deberes, ¿para qué nos sirven? Más valiera que se marchen y así, aunque caigamos todos, al menos ponen a buen recaudo su responsabilidad."

No hay otra solución decorosa, francamente."

"El Noticiero Tinerfeño"

Habla, como el anterior, de cuestiones higiénicas y comienza su artículo de este modo:

"Recurrimos a la autoridad provincial, ya que las municipales no hacen caso. De las deficiencias que por nuestra parte hemos observado en cuanto a la higiene local respecta, nos hemos ocupado con insistencia, creyendo, no solamente interpretar los deseos del pueblo sino que también con nuestra actitud, hemos procurado beneficiarlo en asunto tan importante como es la salud pública."

El "Periódico Lagunero"

La lotería, el sueño de todo español, mueve su pluma en esta forma:

"En estos instantes en que escribimos, conmocionales y grandes, hasta la pluma del revistero se resiste a trazar palabras; mejor dicho, no es la pluma, sino la mano, que tiembla, como tiembla todo el cuerpo del que escribe, porque él también espera que la fortuna se acuerde de su modesta y pobre persona, pues él, como todo buen español, aspira a los dorados favores del 'gordo', o del que le sigue, o del otro, y a última hora del reintegro..."

### Notas militares

Se le ha concedido real licencia para contraer matrimonio con la Srta. María Isabel Méndez, al oficial de Infantería D. Francisco Blázquez.

El 28 de este mes realizarán ejercicios de tiro en las inmediaciones de "Bufadero" las tropas francas de este Regimiento de Infantería.

## LOTERIA

### Sorteo de Navidad

#### Los premios

A continuación publicamos los 52 números agraciados en el sorteo de Navidad, y que no insertamos en la edición de ayer por no haberlos recibido a su debido tiempo.

**Primero 6 millones**  
50.047, en Rij oil.

**Segundo 3 millones**  
36.502, en Madrid.

**Tercero, 2 millones**  
22.979, en Madrid.

**Cuarto un millón**  
44.409, en Barcelona.

**Quinto 500.000**  
3.668, en Zaragoza.

**Sexto, 250.000**  
26.561, en Madrid.

**Premios de 100 mil**  
8.952, en Madrid.  
16.677, en Madrid.

**Premios de 90 mil**  
14.364, en Sevilla.  
36.636, en Madrid.

**Premios de 80 mil**  
48.778, en Madrid.

**Premios de 70 mil**  
2.126, en Madrid.  
47.692, en Madrid.

**Premios de 60 mil**  
49.614, en Barcelona.

**Premios de 50 mil**  
3.531, en Alicante.  
35.418, en Barcelona.

**Premios de 40 mil**  
49.761, en Madrid.

**Premios de 30 mil**  
5.808, en Villanueva y Geltrú.  
11.254, en Cartagena.

**Premios de 25 mil**  
32.613, en Coruña.

**Premios de 20 mil**  
32.755, en Valencia.  
37.135, en Gijón.

**Premios de 15 mil**  
37.411, en Madrid.

**Premios de 10 mil**  
29.246, en Valencia.  
31.858, en Velez Rubio.

**Premios de 5 mil**  
49.731, en Madrid.

**Premios de 4 mil**  
2.593, en Madrid.  
3.089, en Victoria.

**Premios de 3 mil**  
4.038, en Burgos.  
16.551, en Granada.

**Premios de 2 mil**  
22.963, en Madrid.  
23.246, en Barcelona.

**Premios de 1 mil**  
23.597, en Cartagena.  
23.815, en Murcia.

**Premios de 500 mil**  
23.980, en Madrid.  
26.785, en Barcelona.

**Premios de 400 mil**  
28.142, en Madrid.  
29.097, en Barcelona.

**Premios de 300 mil**  
30.339, en Barcelona.  
33.366, en Melilla.

**Premios de 200 mil**  
33.456, en Barcelona.  
33.727, en Valladolid.

**Premios de 150 mil**  
35.093, en Santander.  
36.049, en Valladolid.

**Premios de 100 mil**  
39.672, en Sabadell.  
43.101, en Barcelona.

**Premios de 50 mil**  
43.487, en Barcelona.  
48.311, en Sestao.

**Premios de 40 mil**  
48.395, en Bilbao.  
49.364, en San Sebastián.

**Premios de 30 mil**  
50.526, en Badajoz.

#### Mesa.

### "La cinta acusadora"

Esta noche se celebrará en el Parque Recreativo dos secciones de cinematógrafo, en las cuales se estrenará la hermosa película de larga duración "La cinta acusadora", que constituye una joya en el arte cinematográfico. En esta película, además de los muchos episodios de gran fuerza dramática, hay una cacería de leones en plena selva, que emociona fuertemente por lo arriesgado del trabajo.

### DE SOCIEDAD

Se encuentra enferma en esta Capital la distinguida Srta. Carmen Díaz Tortosa.

—Sigue operándose notable mejoría en la enfermedad que padece la señora esposa del Secretario particular del Gobernador civil de esta Provincia.

—Se encuentra completamente restablecido de la enfermedad que le aquejaba, el apreciable joven D. Francisco Sánchez Cascajo.

—En breve contraerá matrimonio en Teror con la señorita Margarita Melián Yanes, don Juan Francisco Rivero.

—También muy pronto verificará su casamiento por poderes, con la señorita Lucía Peña del Castillo, de Santa Cruz de Tenerife, el joven de Teror don Rodolfo Umpiérrez.

—Después de pasar unos días en es-

ta. Carbal, ha marchado para la Orotava, el acudado Jo propietario, D. Ignacio Llárcu.

—Hállase en esta Capital, el ilustrado Notario de Icod D. Ramón Feriá, quien se hospeda en el Hotel Camacho.

—Hállase ligeramente enferma, la simpática Srta. María Luisa Briganty.

—En su domicilio en La Laguna tuvo la desgracia de caerse la distinguida señora D.ª Eleisa Ossuna, Viuda de Cúllen, fracturándose el cuello del fémur derecho.

—Ha sido destinada a esta Estación Central de Telégrafos de nuevo ingreso, la joven Srta. Vicenta Juana Tou cherd, la que ha tomado posesión de su empleo en el día de ayer.

—Ha fallecido en Las Palmas, don Pedro Arnó y Pausas, Profesor de la Escuela Normal de Maestros de aquella ciudad.

—Hállase algo enfermo, desde hace algunos días, el empresario del Parque Recreativo y querido amigo nuestro, D. Ramón Bandet.

—Hállase completamente restablecida de la enfermedad que desde hace algún tiempo le aquejaba, la simpática Srta. Dolores Delgado.

## INTERESA

### a los padres, a las madres y a los niños.

A pesar de que los peises productores de juguetes no han podido este año hacer exportaciones, debido a la guerra europea.

### El Bazar Económico de objetos de a peseta,

he logrado tras inauditos esfuerzos, conseguir en Inglaterra un bonito surtido de juguetes que serán el encanto de los niños. También los padres, y especialmente los nos pudientes, tendrán una buena oportunidad para regalar a sus hijos con poco dinero.

La primera remesa que se ha recibido por el vapor "Andorinha" es grande, pero las personas que no acudan con prontitud pueden verse privados de estos juguetes.

Para El Bazar Económico no hay guerra, a peseta cada objeto.

### Comandancia de puerto

#### Meteorología

Madrid, 22 (13 00). Observatorio a Comandante Marina. Tenerife.

Centro borrascoso en el Mar del Norte. Hay mar gruesa en el Canal de la Mancha y Paso de Calais. Es probable que aumente el tiempo algo lluvioso en las costas gallegas y de Cantabria.

**Paris House.**—Este acreditado Hotel y Restaurant permanecerá abierto toda la Nochebuena, y en él se servirán cenas a la carta, para lo cual se ha confeccionado un exquisito menú.

También para el día de Pascuas se prepara comidas extraordinarias con abundante y escogido menú.

## DE LA POLICIA

#### Inspección de Vigilancia

#### A la Cárcel

A sufrir 15 días de arresto supletorio ha ingresado en la Cárcel, el sábdito portugués José de Bento Cuña, a quien se le impuso una multa de 75 pesetas por blasfemar en la vía pública, declarándose insolvente.

#### Amenazas

Se ha dado cuenta de que las hermanas Blasina y Laura Padrón Marrero han amenazado de muerte a Lucía Marrero Ramos.

#### Agresión

Al pasar por la calle de San Sebastián, Anunciación Ramírez, le salió al encuentro un tal Ignacio Rey y le castigó, produciéndole una contusión en el labio superior y otra en el pómulo derecho, siendo asistida en el Hospital civil.

Al dirigirse la agredida al Gobierno civil para dar cuenta del hecho, le salió al encuentro nuevamente el Ignacio y la amenazó para que no diese parte de lo que le había ocurrido.

Este individuo fué perseguido por un policía, dándose a la fuga.

## Nochebuena

Toda familia que desee celebrar el nacimiento del Niño, pase por el almacén

## EL OLIVO,

Botón de Rosa, 5, y encontrará unas cestas completamente surtidas de aguinaldos, que puede escoger a voluntad, mediante unas cuantas pesetas.

## SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 22 (22'40).

### DE ESPAÑA

#### El sorteo de hoy

El sorteo de hoy ha causado enorme desilusión entre los jugadores de esta corte.

Todos esperaban ver entre sus manos al «gordo», y éste emigró a una pequeña villa de la provincia de Gerona.

Los otros gordos, aunque vendidos en Madrid, también se han ausentado de la villa y corte.

#### El gordo

El número 50,047, agraciado con los seis millones de pesetas, fué vendido en la administración de Ripoll, villa de 4,890 habitantes, perteneciente al partido judicial de Puigcerdá, en la provincia de Gerona.

Este se halla distribuido profusamente entre aquellos afortunados vecinos.

Medio billete está distribuido en participaciones de una peseta.

Un décimo íntegro está en poder de un comerciante de la localidad y los cuatro décimos restantes ignórase hasta la fecha donde hayan sentado sus reales.

Sólo sábase que ninguno de los vecinos del pueblo los posee.

#### Los otros gordos

El 36,502, premiado con los tres millones, fué remitido desde esta corte por el Banco Hispano Americano a uno de sus corresponsales de Méjico.

Y el 22,979, también vendido en Madrid y agraciado con los 2 millones, se halla repartido en décimos por distintas provincias.

#### Para el Tesoro

Al Tesoro han correspondido algunos de los otros premios de importancia, a causa de que este año no logró vender toda la emisión.

#### Conferencia

Hoy ha conferenciado nuevamente con D. Alfonso el jefe del Gobierno, Sr. Dato.

La conferencia fué de larga duración.

Con tal motivo hecense grandes comentarios, relacionando mucho la larga duración de la conferencia, con el planteamiento de la próxima crisis ministerial.

#### Para Enero

Esta, dicen los que se creen bien enterados, se planteará el 2 de enero próximo, limitándose a la provisión de las carteras de Gracia y Justicia e Instrucción Pública.

También hay quien supone que saldrán del Ministerio el Sr. Ugarte, a quien el incidente del nombramiento de los profesores de aviación no ha dejado bien parado.

#### Las Cámaras

Hoy se han dado por terminadas las tareas parlamentarias en ambas Cámaras.

Las vacaciones como ya he telegrafado terminarán el 15 de Enero próximo.

#### Incendio

Telegrafian de Bilbao que en el teatro Arriaga se declaró un violento incendio, que en pocos momentos convirtió el edificio en un montón de ruinas.

## DE LA GUERRA

#### Actividad

Las noticias que se reciben de Burdeos dicen que ayer se realizaron activísimas operaciones en el campo de batalla, sosteniéndose un formidable duelo de artillería en toda la región comprendida entre el Mar y Lys.

#### Ataques alemanes

Los alemanes atacaron vigorosamente a los aliados en la región del Aisne, habiendo sido rechazados con grandes pérdidas por su parte, y ganándose mucho terreno las tropas franco-inglesas.

También en la región de Li-

hons fueron rechazados varios ataques de los alemanes, avanzando los aliados, quienes les tomaron algunas trincheras.

#### Más avances

Asimismo han avanzado los aliados en Nametz, Este y Oeste de Tracy-le-Val, y en los alrededores de Souain.

#### En otros sitios

En otros varios sitios del frente de ataque, las tropas aliadas sostuvieron un continuado tiroteo de artillería, siendo los más notables los de Reims, Champagne y Argonne.

#### Viviani ovacionado

Comunican de París que el Presidente del Gobierno Mr. Viviani ha leído en la Cámara la declaración de que Francia y las demás naciones aliadas se hallan decididas a luchar, hasta conseguir destrozor por completo el militarismo prusiano, para que Europa, completamente victoriosa, pueda disfrutar una paz duradera.

Las palabras del Presidente fueron acogidas por la Cámara con una tremenda ovación.

#### Más ovaciones

También la Cámara aplaudió frenéticamente a Mr. Deschand, quien pronunció un hermoso discurso, rindiendo homenaje a los muertos en los campos de batalla.

Asimismo fué ovacionado Mr. Dubost en sus declaraciones ministeriales.

#### Austriacos derrotados

Telegramas de San Petersburgo dicen que las tropas rusas han derrotado completamente a cinco columnas austriacas que intentaron recuperar algunas posiciones en los Cárpatos.

Los rusos aniquilaron materialmente a los austriacos, cogiéndoles además, gran número de prisioneros.

#### Noticia confirmada

También confirman esos despachos que las fuerzas de la guarnición de Przemysl que intentó romper el cerco establecido por los rusos, sufrieron una tremenda derrota, que les obligó a reinternarse nuevamente.

El número de muertos sufridos por los austriacos en esta intentona es enorme.

La columna retornó a la plaza completamente deshecha.

#### Otra vez Angola

Telegramas de Lisboa dicen que los alemanes han repetido el ataque a Angola, colonia portuguesa de la costa sur de Africa, rechazando vigorosamente las fuerzas lusitanas que guarnecen aquel territorio.

#### Los rusos retroceden

Las noticias de origen alemán que se reciben en esta Corte dicen que los rusos continúan retirándose al Sur de Lodz.

#### Mesa

## NOTICIAS

**Descanse en paz.**—En Matanzas (Cuba) ha fallecido don Juan Gil González, natural de esta provincia, según participa el cónsul de España en dicha población.

**Obsequio.**—Los Exploradores de esta capital dedican un obsequio a su jefe don Esteban Arriaga, con motivo de celebrar su fiesta onomástica el 26 del corriente.

**Fiesta.**—En la noche del día 26 del actual se celebrará en los salones del Club Tinerfeño una reunión en honor de los jefes y oficiales del crucero español "Princesa de Asturias". Para esta reunión hemos recibido atenta invitación de lo que quedamos agradecidos.

**Conato de incendio.**—En una accesoria de una casa de la calle de la Carrera, de La Laguna, hubo hace pocas noches un conato de incendio, que fué localizado en pocos minutos.

**De gallos.**—Se han contratado 8 domingos de pelea de gallos entre los partidos de esta capital y La Laguna. El partido de la vecina ciudad está representado por don Adolfo González Ribero y el de esta capital por don Antonio Luque y Alcalá. De la casa de gallos de La Laguna se ha hecho cargo don Victoriano de la Rosa.

¿Desea V. un buen reloj? Compre un **JUVENIA**. Precisión, Elegancia, Garantía absoluta. **LA UNIVERSAL**, Alfonso XIII, número 3

# COGNAC TERRY

Agente general para las Islas Canarias, Ricardo González Díaz, Benavides, 24.

Representante en esta Isla, Domingo de la Rosa, San Roque, 12.

## Comunidad de Embalses de Tabodio DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Acordada por el Consejo de Administración la compra de las máquinas y herramientas relacionadas al pie, se hace público por medio del presente anuncio para que los representantes de fábricas, fabricantes o personas que posean ese material se sirvan hacer ofertas, al administrador de esta Comunidad, Viera y Clavijo 17, dentro de un plazo de dos meses, vencido el cual el Consejo acordará la compra del que, a su juicio, sea más conveniente.

Se admiten ofertas de material de segunda mano, siempre que esté en buen estado y, a juicio de los técnicos, llenen las necesidades de los trabajos que se van a ejecutar.

A las ofertas habrá de acompañarse un presupuesto detallado y el plano completo de instalación.

Santa Cruz de Tenerife 14 Diciembre 1914.—El Secretario: A. L. Méndez.—V.º B.º, El Administrador: S. G. Sanabria.

Una hormigonera que produzca hasta dos metros cúbicos de morteros por hora.

Otra idem que produzca un metro cúbico por hora.

Una machacadora para reducir a grava de tres a cuatro centímetros 2 metros cúbicos de piedra por hora.

Otra machacadora para reducir a arena dos metros cúbicos de grava por hora.

Una cernedera para separar de la arena el polvo y las piedrecillas.

El motor o motores que se consideren necesarios para mover todos estos aparatos, junta o separadamente. Las correas y demás accesorios.

Dos grúas giratorias, portátiles, movidas a mano, para pesos de 2 ó 3 mil kilogramos. Radio de acción el mayor posible.

Doscientos metros de vía para las grúas.

6 vagonetas de volquete de medio metro cúbico de cabida para transporte de piedras y morteros dispuestas en forma que las grúas puedan elevarlas desde el plano de los talleres a la cara superior del muro en construcción.

4 vagonetas de plataforma para el transporte de piedras hasta de un metro cúbico.

600 metros de vía férrea para las vagonetas, 4 curvas y 4 apartaderos completos.

Ancho de la vía, 60 centímetros.

## Operarias necesita A. J. Benítez.

## La Jersey LECHERIA MODELO

Si queréis criar a vuestros hijos fuertes y saludables, alimentadlos con la leche de las vacas de este Establecimiento, recién paridas, y cuya alimentación es perfecta bajo inspección facultativa.

Se suplica la visita al Establecimiento. **S. Francisco Javier, 7.**

## LA CONFITERIA LA CORONA San Roque, No. 31, LA PERLA

Imeldo Seris, No. 28 Ofrece a su distinguida clientela y al público en general para estas Navidades y Año Nuevo, los siguientes variados artículos:

- Turrón de Jijona, a 4'50 Ptas. Kilo.
  - Id. de Alicante, a 4'50 id. id.
  - Id. de yema, a 4 id. id.
  - Id. de fruta, a 4 id. id.
  - Id. de mazapán, a 4 id. id.
  - Pan embuchado de Cádiz, a 4 id. id.
  - Mazapán Toledo, en cajas fantasía, a 4 id. id.
  - Mantecados Viena, a 3 id. id.
  - Peladillas Alcoy, a 4 id. id.
  - Almendras garapiñadas de Alcalá, a 5 id. id.
  - Frutas cristalizadas superiores, surtido, a 3'50 id. id.
  - Piña de la Habana, cristalizada, a 4 pesetas id.
  - Pasteles hojaldras, esquisitos, rellenos de manzana, membrillo y cabello, cada uno, diez céntimos.
  - Empanadillas de jamón, 25 céntimos cada una.
  - Id. de ternera, 15 céntimos una.
- Además se encuentran de venta una gran variedad de riquísimos dulces, para el paladar más exigente.

## Clinica operatoria. J. Rodríguez López.

Cirujía general. Garganta, nariz, oídos y ojos. Graduación de la vista

Laboratorio para análisis de sangre, de jugo gástrico, reconocimiento de heces fecales, reacción de Wassermann para el diagnóstico de la sífilis.

Inyecciones del 606

Horas de consulta, en Santa Cruz, de 11 a 1 y de 3 a 5; para los pobres, lunes, miércoles y viernes, a las 12 de la tarde.

Consulta particular, a hora convenida.

Conservada por las Píldoras Tocológicas DE LA MUJER

## THE LONDON ASSURANCE

Compañía de SEGUROS de Londres Fundada el año 1720

CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1913

£ 5.215.995

Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada este Compañía para operar en España, por real orden de 9 de Agosto de 1909.

Tiene hecho el depósito que ordena la nueva ley de Seguros.

Agente en Tenerife del Departamento de Incendios,

Miguel Rodríguez Baeza

Dirección: Canales, 36.



## La Universal

JOYERÍA Y RELOJERÍA ALFONSO XIII, 3

Teléfono número 307

Esta casa acaba de recibir gran surtido en artículos oro de ley con pedrería fina.

PRECIOS ECONOMICOS

LA UNIVERSAL ALFONSO XIII, 3.

## Rosendo González

ALFONSO XIII, 79

Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería.

Grabados y monturas para piedras preciosas.



## Bombas centrifugas.

Para elevación de aguas y demás líquidos desde 1'50 metros hasta 75 metros. Diámetro de aspiración de 1 a 15 pulgadas inglesas y de descarga de 3/4 a 1 1/2 pulgadas inglesas. Elevan desde 60 litros hasta 30 metros cúbicos por minuto. Movidas por correa desde el motor o directamente acopladas. Las hay horizontales y verticales, de alta y baja presión. Accesorios para las mismas.

Motores eléctricos. Para accionar o mover las bombas centrifugas, por correa o acoplados directamente a la bomba, desde 1/8 de H P en adelante, 110, 220 y 500 voltios.

Motores de gas y de gasolina desde 5 H P en adelante. Nuevo modelo de motor de gasolina de 2 1/2 H P.

Accesorios para transmisiones, etc., etc.

Para precios, informes y demás detalles, dirijanse a la nueva Fábrica de Hielo, establecida en la calle del Pilar, núm. 61. Teléfono núm. 499.—Santa Cruz de Tenerife.

**SOBRES BARATOS** comerciales, de tarjetas de visita blancos y luto, y de oficio, muy baratos. En la imprenta de este diario.

## Ramón Gil-Foldán ABOGADO

Teobaldo Power, 17, Santa Cruz de Tenerife.—San Juan, 15, La Laguna.

## Carbón de brezo y de cok,

del mejor que se consume en plaza, se sirve a domicilio con la mayor prontitud al pasar aviso al almacén de comestibles «Mi bodega», frente a la Plaza de Weyler y Parque de Artillería.

Las nuevas Tarifas de los arbitrios extraordinarios, con el 50 por 100, de rebaja acordada por el Ayuntamiento se venden en la Imprenta García Cruz San José, 36, a 30 céntimos.

The Bernese Alps Milk Co.

The Bernese Alps Milk Co.



MARCA EL OSO

Leche esterilizada, concentrada con y sin azúcar

Leche higiénica por excelencia, la más acreditada en el mundo.

Esta leche de montaña se conserva por medio de la esterilización al vapor y es concentrada con toda la crema sin adición de sustancia extraña. Sustituye para todos los usos y empleos la leche fresca tal como sale del ubre de la vaca.

Esta leche se halla de venta en todas partes por ser garantizada su pureza, lo que justifica el gran consumo que en poco tiempo ha alcanzado en Tenerife. Representante, JOSE ACUNA, Santa Cruz.

atrevería a ofrecermé una mano manchada con sangre de mi marido...

—Ese hombre es de unos orgullosos celos tan salvajes, que no vacilaría en matar a su mujer y a su seductor; pero como él os ama con tanto mayor ardor cuanto que se cree amado locamente por vos, no duda que le entregaríais vuestra mano... y se apresura ahora a tender el lazo en que su mujer y vuestro marido deben perecer.

—Pero perdéis la razón. Por vanidoso que sea ese hombre, no se creará nunca amado por mí. Apenas le he dicho algunas benévolas palabras para conjurar el mal que pudiera hacerme.

—Pero... yo he hablado por vos... yo!

—¿Habéis hablado por mí? Iris contó a su amada la historia del libro negro. A tal revelación quedó Paula muda, destrozada; no podía creer tanta audencia, tan diabólica combinación

—Pero eso es horrible!—exclamó.

Iris miró a su ama con aire extraño, y le dijo.

—Me habéis reprendido hasta aquí que obrase sin vuestro consentimiento, he hecho mal, quería ocultaros el hilo de los sucesos que se preparaban, me habéis obligado a descubrirlo.

—¿Y por qué me habéis obedecido?—exclamó maquinalmente madame de Hansfeld.—¿Por qué me habéis descubierto esos horrores?

Esta palabra era odiosa y revelaba el secreto y homicida pensamiento de Paula.

—Os he obedecido—repuso amargamente Iris,—porque aguardaba esa orden, y si no me la hubiésteis dado, yo os habría instruido igualmente.

—¿Qué dices?

Madame de Hansfeld miró fijamente a Iris.

—¿Que tenga cuidado?

—Si... podéis sentir amargamente haberme interrogado respecto a esto... Vuestros escrúpulos se aumentarán si os informáis de mis designios...

—¿Osaríais faltar a lo que habéis prometido?

—Desgraciadamente, no, pues una palabra vuestra es una orden para mí... a menos que esta misma sumisión de una fe profunda, ciega en mi palabra.

—¿En vuestra palabra?—dijo amargamente Paula.

—Si... y os aseguro que los sucesos han marchado de tal suerte, sin que os hayáis mezclado en nada, que antes de ocho días... seréis acaso libre... y no sólo no os alcanzará una sola sospecha, sino que las simpatías del mundo serán para vos...

Con sorpresa, casi con estupor, miró madame de Hansfeld a Iris.

—Y ¿por qué rehusas intruírme de esos sucesos?

—A causa de vuestros escrúpulos, madrina.

—De mis escrúpulos! ¿Por qué los tendría? ¿no estoy inocente de todo?

—Vuestros escrúpulos nacerán... os digo, y los escucharéis.

—¿Cómo pues?

—Suponeos enterada del porvenir de una persona que os sea enteramente extraña... que no conozcáis siquiera... Esta presencia os demuestrara que esa persona debe morir dentro de ocho días... morir sin que tengáis parte alguna en la causa de tal muerte, sin que para nada os aproveche... sin que podáis evitarla. ¿No sentiréis cierta angustia a esta revelación? ¿No os creeréis, por decirlo así, como cómplice del destino, viendo igno-

**Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes**  
 Robeyna, 12 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)  
**Director:**  
**DR. VEREMUNDO CABRERA**  
 Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del Ovario. Vías genito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer).  
 Sifilografía. — Inyecciones intravenosas de SALVARISAN  
**(606 Ehrlich)**  
 Consulta, todos los días de 11 á 12, excepto los domingos.

**EN UNA NOCHE**  
 se curan las  
**Almorranas**  
 con  
**Hemorroides LAMBO**

Unico depósito en Tenerife, Droguería de Filipes, Valentin Sanz, 24 y 13. Santa Cruz de Tenerife.

**Tintorería LA MIL COLORES**

Calle de Teobaldo Power, 8  
 Teléfono, 462

Esta casa se dedica a limpiar, teñir y planchar toda clase de ropa de lana, seda y algodón.

Se tinte en todos los colores. Especialidad en la limpieza en seco de trajes de caballero, por el cual la ropa no pierde el brillo ni su forma primitiva. Precios sumamente baratos.

**Crónica de la Guerra Europea**  
 Está a la venta el cuaderno 16.  
 Imprenta García Cruz, San José, 36.

**FOTOGRAFIA "Photo-Art" Benavides, 29**

Esta casa ofrece a su numerosa clientela y al público en general, magníficos y económicos trabajos fotográficos en **postales, retratos de todas clases y ampliaciones con marcos de todos tamaños.**

La galería estará esmeradamente atendida por el conocido y afamado fotógrafo don Miguel Martí, y se retratará todos los días desde las 9 de la mañana a las 11, y por la tarde desde las 1 hasta las 5.

Grandes tiradas para artistas, a precios convencionales. No confundirse con ninguna otra. Benavides, 29 (esquina a Portier).

**Globulógeno**

Preparado a base de nucleína, hemoglobina, acanthea virilis y arrhenal.

Cuando en la anemia, clorosis, dolores menstruales, flujos, desarreglos menstruales, embarazo, lactancia, neurastenia, debilidad general, frecuentes dolores de cabeza, inapetencia y tuberculosis, no hayen encontrado mejoría, con los tantos preparados que con dicho fin se fabrican tomad el **Globulógeno** y recobraréis la salud.

De venta: Farmacia, L. Martín Espino, Norte, 7, Sta. Cruz Tenerife.

**Línea de Vapores Otto Thoresen**  
 Fruteros de **OTTO THORESEN**  
 Servicio semanal directo entre las Islas Canarias y Londres

SALIDAS DEL MES DE DICIEMBRE  
 Día el magnífico vapor **SARDINIA**.  
 " " " **SALAMANCA**  
 " " " **SANTA CRUZ**

Estos vapores reúnen inmejorables condiciones para el transporte de frutos, efectuando la descarga en el «Midleton Wharf» el muelle más cercano al mercado de LONDRES. En Dinquerque se han construido almacenes especiales con magníficas condiciones para depositar la fruta mientras se reexpide al interior de Francia. Admiten pasajeros de primera clase. Importe del pasaje £ 7-0-0.

**SERVICIO INTERINSULAR**  
 por los vapores **SANCHO, SAN SEBASTIÁN y SAN JUAN**  
 Salidas regulares para La Palma, Gomera y Costa Norte de Tenerife

Para más informes dirigirse a las oficinas de **OTTO THORESEN-Marina, 3-Santa Cruz de Tenerife**

**Nicolás Dehesa**  
 Banca y Cambio  
 Alfonso XIII, 64  
 Emite giros sobre todos los países.  
 Pagos telegráficos.  
 Cartas de crédito.  
 Descuentos y Cobros.  
 Cuentas corrientes.  
 Compra Cheques y Letras.  
 Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

**Yeoward Brothers**  
 Línea de vapores rápidos  
 FRUTEROS entre Liverpool, Lisboa é Islas Canarias.

Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de DICIEMBRE.  
 Día 12 **Aguila**  
 19 **Andorinha**  
 26 **Avocet**  
 Atacando en el Dique NORTH COBURG el más cómodo para efectuar la descarga con sus almacenes especialmente acomodados para recibir frutos durante los meses de invierno. Los vapores de esta Compañía reúnen condiciones inmejorables para pasajeros de primera clase á los siguientes precios:  
 Por los vapores **Andorinha, Aguila y Ardola**, billete sencillo L. 8:8:0. Id. de ida y vuelta L. 14:14:0.  
 Por vapor **Avocet** billete sencillo L. 6:6:0. Id. de ida y vuelta L. 10:10:0.  
 Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año.  
 Para más informes, dirigirse á los señores **YEOWARD BROTHERS** Santa Cruz de Tenerife, Marina 48

**Banco Vitalicio de España**  
 COMPAÑIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA TRÉNTAS VITALICIAS  
 Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603  
 BARCELONA

Pesetas  
 Capital suscrito. . . . . 15.000.000'00  
 Capital desembolsado. . . . . 3.750.000'00  
 Reservas en 31 de Diciembre de 1908. . . . . 26.085.296'77  
 Pagado á los asegurados hasta 30 de Abril de 1909 . . . . . 44.325.252'40  
 Esta Compañía se fundó en el año 1880, y cuenta con una cartera de riesgos en curso hasta 31 de Diciembre de 1909.  
**Pesetas 1.939.813'32**  
 y lleva pagadas en esta provincia más de 800.000 pesetas.  
 Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector de la Compañía que reside actualmente en Santa Cruz de Tenerife,  
**D. FRANCISCO MARTINEZ MIRANDA**  
 Delegado:  
 EN SANTA CRUZ DE TENERIFE  
 Señores Viuda é hijos de Juan La-Roche.  
 EN LAS PALMAS  
 Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.  
 Autorizado por la Comisaría General é Inspección de Seguros el 11 de Enero de 1910.

**AUTOMOVIL "Wolsley"**

**Landalette**  
 SE ALQUILA para viajes al interior de la isla y para visitas dentro de la población. Es de grandes comodidades, tiene seis asientos y luz eléctrica al interior.  
**ALQUILER MÓDICO:** para detalles, etc., dirigirse a la calle de Alfonso XIII, núm. 19 o por teléfono al número 129.

**Benigno Ramos PRACTICANTE**

Bragueros para las distintas clases de hernias, riñones móviles, deventraciones etc, de la importantísima casa

**Collin y C.ª, Paris**  
 la primera del mundo en estas especialidades.  
 Se admiten pedidos hechos conforme a medidas remitidas por dicho representante.  
 Precios módicos.  
 Horas de 3 a 4 en la «Casa de Salud Operatoria de Nuestra Sra. de Lourdes».

**Para Agentes y Revendedores**

**Oportunidad para ganar dinero**  
 Por un periodo limitado hacemos las siguientes ofertas:  
 Alfileres de corbata con piedras preciosas . . \$ 1.50 gruesa.  
 Sortijas de oro enchapado . . . . . 2.25 docena.  
 Pulseras de plata dorada . . . . . 1.25 docena.  
 Cortaplumas muy elegantes . . . . . 0.80 docena.  
 Yuntas para puños . . . . . 1.25 gruesa de pares  
 Portamonedas . . . . . 0.60 docena.  
 No vendemos menos de las cantidades estipuladas en los precios. Damos pronta atención a órdenes por correo. Dirijase a **The Tropical Commercial House, P. O. Box 2110.**—Nueva York.

**Compagnie Générale Transatlantique**

El magnífico vapor correo francés  
**Saint Laurent**  
 llegará a este puerto el día 31 de Diciembre, saliendo el mismo día directamente para la  
**HABANA**

admitiendo pasajeros y carga. Este vapor tiene baños, telegrafía sin hilos, personal español, luz eléctrica, etc.  
 Precio del pasaje en tercera clase, incluidos todos los derechos 160 pesetas.  
 El Agente, R. García, en casa de los señores **HARDISSON HERMANOS.**

**SOCIEDAD "NAVEGACION E INDUSTRIA" DE BARCELONA**

Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores **Atlante, Reina Victoria, Delfin y Hespérides**, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha, luz eléctrica y excelente trato.  
**Seis viajes al mes**, saliendo de Santa Cruz de Tenerife los días 1 ó 2, 8, 13, 17, 23 y 28  
**SERVICIO DEL MES DE DICIEMBRE**  
 Para Cádiz (via Las Palmas) Para Cádiz  
 Vapor **Hespérides**, Capitán López: los días **13 y 17**.  
 Para Cádiz y Sevilla  
 Vapor **Reina Victoria**, Capitán Maestre: los días **8 y 23**.  
 Para Las Palmas.—Los días **4, 9, 17, 19 y 24** á las diez de la noche y el día primero á las 10 de la mañana.  
**Estos vapores atracan en todos los puertos de Cádiz.**  
 Agente, **J. A. Brage, Cruz Verde, 24.**

352 PAULA MONTI

rante a esta persona de la terrible suerte que se le acerca mientras que vos estáis enterada... vos?  
 —No me creería cómplice de esa muerte, pero me aterraria verla marchar confiada y pacífica hacia ella.  
 —Pues bien! este terror no será remordimiento si se trata de vuestro marido, si colma todos vuestros deseos su muerte, si realiza todas vuestras esperanzas?  
 —¿Qué decís?  
 —Por inocente que seais en tal catástrofe, ¿no os considerais como criminal... sólo porque estábais enterada? Otra vez aún; no me interroguéis más... no me preciséis a hablar... os arrepentiríais, sería demasiado tarde... Confíad en mí.  
 —Confíame en vos!... No, no, sé de lo que sois capaz... He sido inocente en vuestras tenebrosas tentativas contra Mr. de Harsfeld... y las apariencias me condenaban. Por tanto, os repito que quiero saberlo todo.  
 —¿Estáis decidida a renunciar a Mr. de Morville?  
 —¿Qué os importa?...  
 —Necesito saberlo... solo así hablaré, pues sería cruel dejar que pudiesen por nada... dos criaturas de Dios...  
 —¿Estaría en peligro la vida de dos personas?—exclamó la princesa.  
 —Infeliz de mí infeliz de vos! dijo Iris afligida o fingiendo estarlo de la indiscreción que se le escapara. Me hacéis decir lo que no quería. Pues bien! sí, a estas horas la vida de dos personas está en peligro...  
 —Loado sea Dios que te ha hecho hablar; nunca compraré mi felicidad a tal precio... Renuncio a Mr. de Morville y maldita sea si alguna vez...  
 —Deteneos, madrina: Sé el poder de vuestros escrúpulos... pero sé también el de vuestro amor... Aunque

353 BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO"

se trate de la vida de dos personas... podríais ser maldita...  
 —Desdichada...  
 —Madrina: dejemos que los acontecimientos sigan su curso... lo que sea... será.  
 —Ahora que me has llenado el alma de terror, porque sé de lo que eres capaz, quieres callarte... No, no, habla... yo lo exijo...  
 —Ya que me obligáis a ello, sabedlo todo... El príncipe ama a Berta y es correspondido... Conocéis los feroces celos de monsieur de Brevanes... El aborrece ya al príncipe por ser vuestro esposo... Ahora que sabe que es amado de su mujer, lo aborrece de muerte... Suponed bastante imprudente a Berta para conceder una cita a Mr. de Hansfeld, cita inocente o culpable, voluntaria o forzada, poco impotta; enterado de ello Mr. de Brevanes, sorprende a los dos por la perfidia, las apariencias están contra ellos... ¿Qué hace? decid ¿qué hace?  
 —Dios mío!... ¡Dios mío!...  
 —Cree que es amado de vos. y que, quedando los dos libres, por el doble asesinato que impunemente puede cometer, obtendrá vuestra mano...  
 —Pero eso es una infernal maquinación...  
 —¿Pero seréis libre... o no?... Y en fin, ¿qué parte habréis tenido en todo esto?... Vuestro marido os engaña... por la mujer de un hombre a quien aborrecéis... Este hombre mata a los dos... ¿Sois su cómplice? ¿Quién os impide luego uniros con Mr. de Morville?... El mismo, ¿en que puede sospechar nunca que hayáis tenido parte en esta maquinación?...  
 —Estáis loca... Apenas se dejaría llevar Mr. de Brevanes a tal extremo creyéndose amado de mí, y no se

**Léase**

Facturas de franquicias para la correspondencia oficial.  
 Recibos de Lotería.  
 Relaciones de mercancías libres de derechos.  
 Relaciones de arbitrios.  
 Vales.  
 Recibos de alquiler.  
 Relaciones de jornales.  
 Tablas de jornales.  
 Tarjetas de derechos de consumos.  
 Sobres, muy baratos.  
 Polvos para hacer tinta, a 50 céntimos el paquete, que da para litro y medio.  
 Fes de vida. Comprando más de 100 se hacen grandes rebajas.  
 Certificados de defunción.  
 De venta en la imprenta de este diario.

**150 Plazas de Corresponsales Cobradores**

**Concurso**  
 Necesitando cubrir en la Provincia de Canarias, varias de las plazas convocadas a concurso por la Empresa **Editorial Gráfica Española** con sueldo fijo desde 75 a 200 pesetas mensuales, se advierte por medio del presente aviso que las condiciones indispensables para optar al concurso son las siguientes:—1.ª Ser Español.—2.ª Ser mayor de 18 años y menor de 55.—3.ª Saber leer, escribir y las cuatro reglas aritméticas.—Y 4.ª Poseer informes y referencias personales que acrediten la honradez del solicitante. Se admiten solicitantes, tanto de esta Capital como de los demás pueblos de la provincia. Las bases generales del «Concurso» que se cierra el día 31 del presente mes de Diciembre, donde se detallan las condiciones del cargo, trabajo que ha de desempeñar, importe de la matrícula, y demás detalles se remiten a quien los pida a las oficinas de la **Editorial Gráfica Española.—Fuencarral, 26, Madrid**, previo envío del correspondiente franqueo.